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“Saber leer es saber andar. Saber 
escribir es saber ascender”.

José Martí
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Medallista desde antes 
de nacer

La magia de sept iembre

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

 Del primer día lo mejor es el júbilo, la adrenalina de 
levantarse con el tiempo exacto para alistar ropas, unifor-
mes, peinados… y tomar las calles en algarabía de jabas 
de merienda, pañoletas, sayas azules y pantalones ama-
rillos.

No importa si son de politécnico o de la universidad,  no 
habrá un profesor que pueda impartir clases en medio de 
tantas historias de la playa, los campismos, los viajes a 
otras provincias, los novios, las fiestas… 

Los continuantes regresarán con esa alegría que colma 
cuando vuelves a ver al amigo, (aunque seamos prácticos, 
en tiempos de celulares, WiFi y Facebook no hay cabida 
para mucha nostalgia), ese con el que compartes la mesa 
o se sienta pupitre al lado y más de una vez han intercam-

biado gomas de borrar, libros, apuntes y regaños. Ese, 
que después, dentro de varios años, estará también en 
el nacimiento de tu hijo y todos tus cumpleaños y días 
tristes, pues de las aulas también se va uno con familia.

Para los otros, los que dijeron en julio pasado adiós a 
sus escuelas y a sus maestros, será el expectante des-
cubrimiento de nuevos rostros, lecciones, y caminos que 
lo lleven a su anhelado título de obrero, técnico-medio o 
universitario, ese papel que nos lanza a todos a la realidad 
de que no es meta sino comienzo.

Los maestros volverán al pizarrón, la tiza será ese polvo 
que habitará el aula durante otros diez meses, los labo-
ratorios parecerán hervidero… las escuelas tendrán su 
mejor banda sonora: la risa y los pasos apurados de quie-
nes aprenden.

Cierto es que no importa si el primer día de clases vas 
de la mano de tus padres (al tiempo que les haces un lis-
tado de razones para ir solo, porque ya eres grande), en 
bicicleta, en guagua atravesando media ciudad cuidando 
de no ensuciarte la bata blanca o de no estropear el plano 
que te desveló durante meses, siempre te dejará el sabor 
del primero de todos los primeros días de curso.

Incluso no importa cuántos años haga desde que salis-
te de la primaria o de la universidad, seguirá siendo una 
fiesta para ti ver a los peques rumbo a preescolar o al 
vecino que pidió todas las señas para llegar a la sede 
José Martí, y hasta sentirás envidia; porque septiembre 
huele a inicios, bien lo saben los más de 138 026 estu-
diantes que, a todos los niveles, despertarán un curso 
preparado para ellos.

PARA CERRAR EL VERANO TE INVITAMOS:

Día 1ro.

� La Casa del Joven Creador convida hoy sábado a una programación variada e 
ininterrumpida desde las 10:00 a.m. hasta las 3:00 de la madrugada del día dos.

� 8:30 p.m. será la presentación del espectáculo de la Década Prodigiosa junto 
programa radial de participación Camagüey esta noche en el Teatro Principal.

� 8:30 pm en la Plaza del Gallo estará el grupo Catalejo de Cuentos del Proyecto 
eJo y variedades artísticas.
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Los orígenes de todo
Pág. 3

Para no acumular males

Celebramos el triunfo de la 
camagüeyana Martha Acosta Álvarez, 

quien acaba de ganar la edición XVII del 
Premio Iberoamericano Julio Cortázar 

con el cuento El olor de los cerezos.
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Más información en página 8

Día 2

� 10:00 a.m. en la librería Antonio Suárez tendrá lugar la peña infantil Tilin-tin-tin 
con el mago Cintra.  

� 4:00 p.m. en la Plaza Maceo será la Feria Artesanal, a las 5:00 p.m. el desfile 
de modas Casa D’ Leyva y a las 6:00 p.m. un homenaje de escritores camagüe-
yanos a Carilda Oliver y Federico García Lorca.

� 5:00 p.m. en el  Teatro Avellaneda correrá el telón del II Encuentro de Payasos 
Diagnóstico de Risas con el espectáculo por los 15 años de vida artística  de  
Florecita y Cebollita.

� 6:00 p.m. en el Parqueo del Estadio, Rumbatá calentará los cueros.
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Fuente: Proyecto de Constitución

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

N
uestro pueblo, aunque algunos 
crean lo contrario, tiene una rica 
y larga historia constitucionalista. 

Nos llega desde los mambises que no 
esperaron el primer año de la guerra 
para reunirse y redactar en abril de 
1869 la Carta Magna de la nación por 
la que se peleaba. Luego, varios fue-
ron los momentos que requirieron nue-
vas constituciones: 1878, 1895, 1897, 
1898, 1901, 1940 y 1976; esta última 
legitimó la edificación socialista y un 
Estado garantista, donde el soberano 
no es otro que el pueblo.

Herederos de esas tradiciones, los 
cubanos vivimos momentos crucia-
les, pues ha llegado la hora de deba-
tir qué país queremos para plasmarlo 
en Ley. Los especialistas en la materia 
coinciden en que hay tantos ideales de 
constitución como constitucionalistas 
existan, en nuestro caso somos millo-
nes, y de lo que se trata es de buscar 
el consenso sobre el proyecto de país 
al que aspiramos.

Una de las campañas más feroces 
contra Cuba dice que somos un esta-
do policial, sin garantías, sin debido 
proceso, sin derechos; esto en parte 
se debe a que la Ley de Leyes vigen-
te no es igual de procesal como otras 
del continente, de países tan cercanos 
como Venezuela, donde se ha hecho 
común que los ciudadanos anden con 
la suya en el bolsillo. 

Sin embargo, el Proyecto que se 
discute supera en este sentido a la 
de 1976, no solo porque economiza 
el texto o porque sea más moderna y 
adecuada a las transformaciones de la 
sociedad, sino también porque amplía 
las garantías y los derechos de los ciu-
dadanos cubanos, como lo refleja el Tí-
tulo IV: Derechos, Deberes y Garantías.

Entre las cuestiones más novedosas 
está el elevar a rango constitucional los 
principios instrumentales del Derecho 
Penal Cubano: el debido proceso, el 
derecho a recurrir, el principio de no 
autoincriminación, y la presunción de 
inocencia —aunque en este último 
caso la propia evolución del derecho 
ha llevado a que ya no se hable de 
presunción, porque esta implica sos-
pecha, sino de Estado de Inocencia, 
según el cual “todo el mundo nace li-
bre e inocente”. Ello está recogido en 
la Ley de Procedimiento Penal, pero 
muchos, por no hallarse plasmados 
en la Carta Magna, han quedado en 
letra muerta.

El Hábeas Corpus, procedimiento ju-
rídico que regula la Ley No. 5, con su 
actual formulación no tiene un efecto 
práctico, porque queda para la posibi-
lidad remota de que el detenido lleve 
siete días preso sin estar sujeto a una 
medida cautelar, lo que convierte en 
ilegal su detención.

Este Proyecto lo eleva al rango cons-
titucional, sin embargo, tiene la limi-
tante de que solo procederá ante las 
detenciones ilegales y no se hace ex-
tensivo a aquellas que sean arbitrarias 
por las razones que se determinen en 
la legislación. También asume como 
constitucional el respeto al tiempo es-
tablecido para la detención y el ase-

guramiento, hoy solo regulados en los 
cuerpos legales específicos.

Las novedades más importantes que  
propone este Título en cuanto a las ga-
rantías procesales se concentran en 
algunos derechos que no existían. Se 
incorpora al texto la obligación de las 
autoridades de notificar los cargos en 
su contra y el derecho a acceder a los 
medios de prueba. Como no se espe-
cifica el momento en que el abogado 
entrará al proceso, habrá que preci-
sar en la Ley si el derecho a examinar 
la prueba será con asistencia jurídica 
o no. 

También resultan novedosos en 
nuestro panorama legislativo el dere-
cho de los ciudadanos a comunicarse 
con sus familiares en caso de ser dete-
nidos o arrestados, y el de los extranje-
ros a la notificación consular.

Otra de las garantías que se elevan 
a la Ley de Leyes es el derecho a la 
reinserción social de los sancionados,  
hasta este momento era solo política; 
pero como de la constitución dimanan 
el resto de las legislaciones, algunos 
juristas consideran que debiera pen-
sarse en la pertinencia de una ley que 
regule el cumplimiento de la pena y la 
posterior reinserción, hasta hoy deci-
dido por disposiciones del Minint y los 
tribunales.

Casi al concluir el Título IV llega uno 
de cambios más radicales para el sis-
tema judicial cubano: las garantías ju-
risdiccionales de los derechos. En el 
artículo 94 dicta que las personas a 
las que se les vulneren sus derechos, 
sufran daño o perjuicio por parte de 
algunos de los órganos del Estado, di-
rectivos, funcionarios y empleados, po-
drán demandar o reclamar ante los tri-
bunales la restitución de sus derechos 
y obtener reparación e indemnización.

Según especialistas resulta perti-
nente analizar si se necesita o no una 
instancia jurídica independiente para 
velar por que se cumplan estas garan-
tías. Hoy la función recae en la Fiscalía 
General de la República que represen-
ta al Estado en los procesos penales. 
De decidirse que esa instancia sea la 
Asamblea Nacional del Poder Popular 
como única representante del poder 
soberano del pueblo, se impone crear 
mecanismos expeditos que disminu-
yan los términos y el tiempo de espera 
de la respuesta.

El Proyecto de Constitución ratifica 
otras garantías ya establecidas en las 
anteriores, resaltan la inviolabilidad del 
domicilio, la correspondencia y las co-
municaciones; ratifica que no se ejercerá 
violencia sobre las personas para obli-
garlas a declarar, así como el principio 
de la irretroactividad de las leyes, solo 
aplicable cuando favorezca al acusado.

Una vez más, este país le da leccio-
nes al mundo, porque los cubanos no 
hemos abandonado el sueño de cons-
truir una de las sociedades más justas 
del planeta. La clave es que nuestra 
nación, amparada en sus millones de 
constituyentes, continúe ampliando 
sus garantías, y que las leyes comple-
mentarias estén a la altura del espíri-
tu garantista y renovador de la nueva 
Constitución.

Los extranjeros residentes en el territorio de la República se equiparan a los 
cubanos: 

En la protección de sus personas y bienes; 
en la obligación de observar la Constitución y la Ley; 
en la obligación de contribuir a los gastos públicos en la forma y la cuantía que 

la ley establece; 
en el disfrute de los derechos y el cumplimiento de los deberes reconocidos.

Nuestros derechos, deberes y garantías
Título IV. Capítulos I y II

Para seguir contando todos
El Estado cubano garantiza a la persona el goce, y el 

ejercicio irrenunciable, indivisible e interdependiente de los 
derechos humanos, en correspondencia con el principio de 
progresividad y sin discriminación. Su respeto y garantía 
son obligatorios para todos.

La mujer y el hombre gozan de iguales derechos y responsabilidades en lo económico, 
político, cultural, social y familiar.

Todas las personas son iguales ante la Ley, tienen iguales deberes, 
reciben la misma protección y trato de las autoridades, y disfrutan de 
los mismos derechos, libertades y oportunidades, sin discriminación 
por sexo, género, orientación sexual, identidad de género, origen 
étnico, color de la piel, creencia religiosa, discapacidad, origen 
nacional u otra distinción lesiva a la dignidad humana.

El Estado reconoce, respeta y garantiza la libertad de pensamiento, conciencia y 
expresión. La objeción de conciencia no puede invocarse con el propósito de evadir 
el cumplimiento de la Ley o impedir a otro su cumplimiento o el ejercicio de sus 
derechos.

Toda persona tiene el derecho de conocer lo que de ella conste en archivos o 
cualquier otra forma de registros públicos, así como a interesar su no divulgación 
y obtener su debida corrección, rectificación y actualización. Derecho a recibir 
del Estado información veraz, adecuada y oportuna, conforme a las regulaciones 
establecidas.

Toda persona tiene derecho a profesar o no creencias religiosas, a 
cambiarlas y a practicar la de su preferencia, con el debido respeto a 
otros credos.

Todas las personas tienen derecho al agua, con la debida 
retribución y uso racional.

La persona en condición de trabajar tiene derecho a obtener un 
empleo digno, en correspondencia con su elección, calificación, aptitud 
y exigencias de la economía y la sociedad.

El trabajo se remunera en función de la cantidad, complejidad, calidad y resultados 
obtenidos, expresión del principio de distribución socialista “de cada cual según su capacidad, 
a cada cual según su trabajo”.

El que trabaja tiene derecho al descanso, que se garantiza por la jornada de trabajo de ocho 
horas, el descanso semanal y las vacaciones anuales pagadas.

Se prohíbe el trabajo de las niñas, los niños y los adolescentes.

Todas las personas tienen derecho a vivir en un medio 
ambiente sano y equilibrado.



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@enet.co.cu

CON RAMÓN SILVEIRA de la Rosa se 
reunió la comisión de trabajadores crea-
da en el restaurante Rancho Luna, a fin 
de conocer pormenores de la queja pu-
blicada el 25 de agosto. Ramón, según 
la nota remitida a nuestra sección, visitó 
con su familia esa unidad gastronómica 
y en una serie de  pedidos que apare-
cían en el menú, le informaban que esos 
productos ya se habían terminado, ade-
más lamentaba el trato descortés a los 
clientes. Al cabo, se reconoció el error 
cometido y se sancionó al causante 
con un mes de suspensión de empleo y 
sueldo, también el administrador ofreció 
disculpas públicas ante tan enojoso in-
cidente. Silveira de la Rosa quedó con-

forme con la solución del caso y agrade-
ció la preocupación del establecimiento. 
Colorín colorado.

UN PROBLEMA OSCURO tuvo el 
MsC. Luis Hung Chacón, vecino de Mi-
guel Ángel Núñez No.558, entre 4ta. y 
5ta. en el reparto Florat cuando se fue 
al hotel Brisas de Santa Lucía, el pa-
sado 6 de agosto. Él nos explica que 
al ir en compañía de su ahijado de 14 
años, y portando una carta de autoriza-
ción de la madre del joven por no ser 
este familia de Luis, en el Hotel la jefa 
de carpeta le negó la entrada señalando 
que allí no se podían alojar menores de 
edad que no fueran familiares de quie-
nes los llevaban. Hung nos incluyó un 
listado de instalaciones hoteleras que 
han visitado, siempre acompañado con 
la autorización de la madre del joven. 
Los frustados vacacionistas debieron 
regresar a la ciudad de Camagüey, pero 
entonces comenzó otro proceso, pues 
aunque habían pagado 244 CUC por el 
alojamiento y el transporte, en el Hotel le 
dijeron que él debía costear el viaje de 

regreso. En la agencia solo le devolvie-
ron, por esa causa, 222 CUC. Vaya, que 
si usted imaginaba que los cuentos de 
horror eran solo cuentos, aquí le pone-
mos uno de la vida real.

UN TÉCNICO DE la Empresa Eléctri-
ca visitó el área de la calle Segunda, 
entre 4 y 6 en el reparto Garrido, don-
de  un viejo roble amenaza el tendido 
eléctrico del entorno, en especial el 
alumbrado público del lugar. Allí ob-
servó que los cables que pasan por 
dentro del árbol pertenecen a Etecsa 
y que las líneas eléctricas del circuito 
de distribución están distantes de di-
cho árbol. El concurrente de la queja 
manifestó en definitiva que su princi-
pal preocupación es que el árbol caiga 
sobre su vivienda.

DALEXIS MOLA MOISES nos dice  
que el 21 de agosto del 2017 reportó 
un refrigerador a Refrihogar, empre-
sa a cargo de este servicio especiali-
zado. Entonces le visitó un técnico y 
comprobó que la máquina del equipo 
estaba quemada, pero que en ese mo-

mento la unidad no tenía para ofertar 
a la población, y le dijo que en esas 
reparaciones había meses de atraso. 
Esto sucedió en agosto del 2017. Lue-
go de entrevistarse con el administra-
dor, este le comunicó que tiene casos 
atrasados desde noviembre del 2016. 
¿Qué ustedes creen de esto?

SE QUEJA ORLANDO Néstor Martí-
nez Campos, vecino de  la calle C No. 
87, en el reparto Imán, que en la ofici-
na del INASS municipal, enclavada en 
el callejón de La Fundición, a pesar de 
que se realizan varios y complicados 
trámites solo tienen una técnica y una 
especialista, por lo que las gestiones 
se tornan lentas y agotadoras y ya des-
de la madrugada se forman las colas. 
Expone Orlando que por tal motivo lo 
atendieron a las cuatro de la tarde, a 
pesar de tener el número 14. Asegura 
que la dirección provincial de INASS 
reconoce esta situación pero por ahora 
no parece que haya otra solución que 
seguir de duermevela cada madruga-
da. ¿Será?
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Por Rolando Sarmiento Ricart

En encuentro de trabajo del 
primer secretario del Partido Jor-
ge Luis Tapia Fonseca y demás 
autoridades políticas y guber-
namentales provinciales y del 
municipio cabecera, se informó 
que tendrá lugar un movimiento 
político-productivo a partir del 2 
de septiembre y hasta el Día de 
la Rebeldía Nacional del que el 
pueblo deberá ser protagonis-
ta, con los cuadros, jefes y diri-
gentes al frente. Las principales 
motivaciones son la celebración 
del 505 aniversario de la Ciudad 
de Camagüey y su designación 
como sede local del venidero 26 
de Julio.

Camagüey tiene primero que 
quitarse el sambenito territorial y 
nacional de que cada municipio 
cumpla su vital economía, ya 
sea la agropecuaria, agroazu-
carera, industrial... para apoyar 
y mejorar los servicios sociales. 
Sin embargo, es un secreto a 
voces que no pocas unidades 
laborales consumen y desvían  
recursos energéticos y materias 
primas, que no ingresan a los 
programas de calidad de vida 
de quienes en verdad sudan la 
camisa.

En este escenario quedó de-
mostrado que los procedimien-
tos planificados hasta hoy para 
orientar y controlar el trabajo 
integral de entidades, empresas 
y organismos, no han sido efica-
ces por el cúmulo de reuniones 
vacías y la falta administrativa 
de tocar los asuntos de cada 
dependencia en la base; de la 
necesidad de que el consejo 
de dirección en pleno o sus 
miembros decisorios anochez-
can, madruguen o amanezcan 
en aquellos lugares donde se 
viola “todo lo establecido en 
la metodología y estilo de di-
rección” y casi siempre los 

responsables de cada lugar 
no están cuando la población 
reclama respuesta.

Tapia Fonseca confrontó la 
realidad —casi sabida— de que 
la mayoría de los administrati-
vos no va sistemáticamente a 
los municipios ni visita los con-
sejos populares.

Revertir la situación higiéni-
co-sanitaria de Comunales no 
solo en el Centro Histórico de la 
Ciudad, sino en todos los con-
sejos populares de la provincia, 
trabajar en la rehabilitación del 
cementerio local, continuar el 
mejoramiento de la distribución 
y calidad del agua con mayor 
eficiencia en las operaciones de 
válvulas de la red de acueducto 
y elevar la atención gastronómi-
ca y comercial para cumplir los 
planes de la circulación mercan-
til, resolver la impermeabiliza-
ción de techos mediante la pro-
ducción de rasillas también son 
tareas pendientes. Sumémosle  
rescatar las fincas de la agri-
cultura urbana y suburbana y 
alcanzar eficiencia en el acopio 
de las producciones del agro... 
y cumplir la producción de leche 
y carne, que, desde ya, deben 
quitarles el sueño a los empre-
sarios implicados.

De septiembre a julio, las fe-
chas patrióticas y revoluciona-
rias servirán para crear todo un 
movimiento productivo y de 
revitalización del trabajo vo-
luntario en la capital provincial 
y los restantes municipios; no 
para encubrir deficiencias en 
los planes de servicios y eco-
nómicos, sino para superar 
cualitativamente las metas pro-
yectadas y acortar los plazos 
constructivos y de producción 
desde el surco a la ciudad, 
desde el campo a la industria, 
con los respectivos cuadros y 
jefes al frente.

Hay que tocar
el suelo

La Empresa de Servicios Co-
munales en la provincia informa 
sobre la implementación de un 
nuevo sistema de recogida de 
escombros a domicilio. Mediante 
un plan organizado, el proyecto 
pretende solucionar las quejas 
de la población con respecto al 
tema.

Para los clientes activaron el 
número telefónico 32-296455. 
Desde esa base de apoyo se 
tomarán los datos y la dirección 
de los interesados y se les co-
municará el día de recogida, el 
cual estará planificado según el 

Consejo Popular. “La prioridad 
está dada en la disponibilidad 
de los equipos que poseemos 
por la situación actual de la hi-
gienización en la localidad. Sin 
embargo, para prestar este ser-
vicio, hemos creado una brigada 
compuesta por un cargador, un 
camión y varios operadores”, ex-
plicó Julio César Vázquez de la 
Paz, director de Comunales en el 
municipio de Camagüey.

“Estamos trabajando ahora en 
algunos consejos populares del 
centro y la aceptación es muy 
buena hasta el momento. En 

este sentido, llamamos a la dis-
ciplina de la población y a que 
se adapten al cronograma. Si las 
personas sacan sus escombros 
antes de tiempo para las calles y 
aceras, el problema será peor”.

Quedan entonces tres obje-
tivos importantes por lograr: 
respetar en casa el cronograma 
que se orienta, cumplir el servi-
cio con formalidad y en los hora-
rios establecidos y formar en la 
población una cultura ambiental 
digna de estos tiempos.

�Lisyén Halles Ravelo 

Nuevo sistema de recogida de escombros a domicilio 

A la edad de  83 años falleció en la ciudad 
de Cienfuegos el destacado combatiente revo-
lucionario Gregorio Junco Díaz, participante en 
las luchas estudiantiles en la ciudad de Cama-
güey junto a Jesús Suárez Gayol y otros jóvenes 
que se enfrentaron a la oprobiosa dictadura de 
Fulgencio Batista.

Muchas fueron las acciones en las que parti-
cipó en Camagüey, como la del 13 de febrero 
de 1955 durante una manifestación, para con-
memorar el aniversario de la muerte de Rubén 
Batista, que se dirigía en peregrinación hacia el 
cementerio local para depositar una ofrenda flo-
ral a Mario Aróstegui, obrero ferroviario y primer 
mártir del Movimiento 26 de Julio en Camagüey.

Según testimonios de compañeros de lucha, 
la Policía disolvió el grupo y lograron detener a 
Gayol y a Junco, quien con los años se incorpo-
ró al Ejército Rebelde y fue fundador del movi-
miento 26 de Julio en Camagüey. Posteriormen-
te, durante su permanencia en las FAR, alcanzó 
el grado de coronel.

Junco sobresalió por una destacada partici-
pación en la captura de bandidos en la zona 
montañosa de la región central del país, perma-
neció en la primera línea de combate durante la 
invasión mercenaria por Playa Girón y la Crisis 
de Octubre, y asumió por tres lustros la respon-
sabilidad de la Dirección de Organización y Mo-
vilización del Minfar.

Mostró siempre orgullo de  que la Asamblea 
Provincial del Poder Popular de Camagüey le 
otorgara la condición de Hijo Ilustre.

El 19 de enero del 2017, en su propio domici-
lio de la Perla del Sur, le fue impuesta la Medalla 
60 Aniversario de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias, en ceremonia presidida por la máxi-
ma autoridad política de este territorio, gesto 
que sintetiza su afán de contribuir a la liberación 
del país, desde las filas del Ejército Rebelde en 
tierras agramontinas. 

�Enrique Atiénzar Rivero

Falleció combatiente revolucionario Gregorio Junco
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Orlando Durán Hernández

T
odavía entre las reacciones, las di-
soluciones-problemas y las fórmulas 
químicas que resolvió para conquis-

tar la medalla de bronce en la Olimpiada 
Centroamericana de la disciplina —desa-
rrollada en la Universidad de San Carlos, 
en Guatemala— este joven de solo 16 
años compartió con Adelante sus resul-
tados, sacrificios y metas. Jocdan Lismar 
López Mantecón rompe cualquier estereo-
tipo, y muy pocos son capaces de imagi-
nar lo comunicativo que es este talentoso 
floridano. 

Sí, talentoso, así lo definió su entrenador 
y descubridor en el IPVCE camagüeyano, 
Julio Antonio Rodríguez: “Ya él sabe lo que 
es una olimpiada y el entrenamiento del 
equipo nacional, esperamos que pueda 
mejorar sus resultados. Está lleno de va-
lores, no le gustan las cosas mal hechas, 
es muy disciplinado. Esa medalla significa 
sacrificio, pues Jocdan tiene limitaciones 
de salud que pudieron frenarlo, sin embar-
go él no se detuvo”.

Su alumno, como en la Olimpiada, tiene 
todas las respuestas como entrevistado.

—¿Por qué te decidiste a cuncursar en 
Química?

—Desde la Secundaria participo en los 
concursos; en noveno grado ya fui concur-
sante nacional. Cuando llegué a décimo, 
un amigo de la escuela que conocía mis 
resultados y preferencia por la asignatura 
me habló de este tipo de competiciones; 
me presenté, me gustó, obtuve buenos re-
sultados, pero décimo no participa en los 
eventos internacionales, así que tuve que 
esperar a onceno grado.

“Es una ciencia que tiene mucho de 
teoría, sin embargo, en la misma medida, 
de práctica, de laboratorio. Eso de expe-
rimentar es muy bonito, puedes ver las 
reacciones, lo que estudias lo puedes vi-
sualizar en la realidad.

“Por eso pienso estudiar Bioquímica y 
Biología Molecular. Ya me veo en un Cen-
tro de Investigaciones, buscando solucio-
nes, medicamentos para curar enferme-
dades. Cuba tiene un desarrollo elevado, 
comparado con las potencias del mundo, 
no solo en la producción de vacunas y 
medicamentos, sino de fertilizantes para la 
agricultura muy utilizados, por ejemplo, en 
España”.

—¿Cómo fue el proceso de entrena-
miento, qué resultó más difícil?

—Lo más complicado es el comienzo, 
pues vienes de la Secundaria y no estás 
adaptado. Los concursantes estudiamos 
las ciencias a un nivel universitario. Ima-
gínate ¡de Secundaria a nivel universita-
rio!, al principio te parece que no puedes 
con eso, que es mucho. Para mí fue muy 
importante el apoyo de los profes y mis 
compañeros. Quizás sin ellos me hubiera 
rendido. Se nos exige estudiar más de tres 
horas diarias de Química nada más. Sú-
male eso a la carga docente de las demás 
asignaturas del preuniversitario...

“Aunque la Vocacional ha tomado varias 
estrategias para mejorar el proceso de los 
concursos, nos ha abierto oportunidades. 
Cuando llegas a la preselección nacional 
ya estás adaptado y no se hace tan com-
plejo. Damos cuatro asignaturas: Química 
Orgánica, Inorgánica, Química-Física y 
Análisis Químico. Pero si estás claro de tu 
meta, es mucho más fácil”.

—¿Y la competencia, cómo fue?
—El examen cuenta con dos partes, se 

realiza durante dos días consecutivos. 
Primero corresponde el práctico en un 
laboratorio: realizando valoraciones y ex-
perimentos con diferentes muestras que 

nos entregan, tenemos que identificar las 
sustancias.

“Al segundo día es la parte teórica, un 
examen de cinco hojas y solo tienes cinco 
horas para completarlo. Los mismos pro-
fesores después admitieron que estaba 
muy trabajoso, normalmente ponen una 
disolución-problema a la que se le realizan 
todas las pruebas, pero en este caso eran 
nueve”. 

—Un camino duro...
—Sí, este resultado no es de dos o tres 

meses. Todo comienza en los concursos 
municipales y provinciales, para luego ir 
al nacional, donde se seleccionan las diez 
mejores notas de todo el país para integrar 
la preselección a ese nivel.

“El camino es duro, en el centro nacional 
de entrenamiento durante un mes te ha-
cen una serie de exámenes para seleccio-
nar los equipos que van a las olimpiadas 
internacionales. Yo clasifiqué para la Cen-
troamericana de Química.

“El próximo curso pienso prepararme y 
lograr participar en alguna olimpiada inter-
nacional, ya sea iberoamericano o mun-
dial. Depende de mí, de los resultados en 
las pruebas durante la preparación nacio-
nal. Voy a esforzarme mucho para lograrlo. 
Esta era mi primera vez en una Olimpiada 
y me sentí muy bien, fue una experien-
cia bonita para los cuatro cubanos que 
asistimos; el oro también lo cogimos no-
sotros gracias a mi compañero de Sancti 
Spiritus”. 

—¿Cuánta entrega hay detrás de esa 
medalla?

—Hay que perderse fiestas, salidas con  
los amigos por estudiar, pero es lo que me 
gusta, lo que me he propuesto, y sé que 
para lograrlo debo sacrificarme.

“Y mi familia también se ha esforzado 
muchísimo para irme a visitar a la Habana, 
pues los pases son como mínimo una vez 
al mes. Resulta muy complejo, pero todos 
están orgullosos de este resultado que 
también es de ellos, y de mi país, pues fue 
esta Revolución la que me dio la oportu-
nidad que en otros lugares del mundo no 
me hubieran dado”. 

Jocdan revela su estrategia:
“A los que les gusta y no se han decidido 

todavía a meterse en este mundo, es ver-
dad que es enrevesado, al principio más 
todavía; pero no se rindan, sigan adelante. 
Se los digo por experiencia, yo me esforcé 
y aquí están los resultados: conocer otros 
países, nuevas amistades y conocimien-
tos... siempre ganas. Con preparación, 
consagración y sacrificio los resultados 
llegarán. Esa es la fórmula del triunfo”.

 Jocdan y sus fórmulas

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Jorge Florat Betancourt
y fotocopia de Alejandro Bonet Piñón

F
idel llegó a la tribuna presiden-
cial instalada en los predios del 
instituto politécnico de la salud 

Doctor Octavio de la Concepción de 
la Pedraja, de Camagüey, aquel 4 de 
septiembre de 1978, sobre las seis 
de la tarde, para dejar inaugurada 
esta obra y con ella el curso escolar 
en el país. Constructores, estudian-
tes y profesores aclamaron al Co-
mandante en Jefe.

Antes de iniciarse el acto reco-
rrió —en compañía del entonces 
ministro de Salud Pública Doctor 
José A. Gutiérrez Muñiz y de otras 
personalidades— los laboratorios 
y demás instalaciones. Además re-
visó la base material de estudio del 
que fuera el primer politécnico de su 
tipo en Cuba, diseño concebido por 
la arquitecta camagüeyana Caridad 
Amador Caballero y replicado poste-
riormente en el resto de las provin-
cias cubanas.

A cuarenta años de aquel inolvida-
ble momento, la entonces subdirecto-
ra del plantel María Cristina (Piquitina) 
Nápoles López, hoy jubilada, recuer-
da la llegada de Fidel.

Ella recibió la misión de permanecer 
en el laboratorio multidisciplinario: “Lo 
esperé en la puerta central; él saludó, 
me dió un beso, se colocó frente a la 
primera mesa de trabajo del labora-
torio e inició una conversación con la 
arquitecta que diseñó la inversión”.

La entrevistada relató que a Fidel le 
llamó la atención que los microsco-
pios que estaban allí no eran los que 
debían utilizarse por los estudiantes 
y explicó, con ese conocimiento que 
siempre tuvo, que se trataba de un 
equipo de platina fija, de Pasteur, no 
el que exigía la especialidad y cuya 
adquisición se había solicitado.

En otro momento del recorrido por 
el amplio salón, el Comandante en 
Jefe se percató de que no había ha-
blado con ella, regresó hasta donde 
estaba Piquitina y le puso la mano en 
el hombro.

“Me preguntó ‘¿Tú que estudiaste?’, 
le respondí que Laboratorio Clínico, me 
dio palmaditas en el hombro y continuó 
su camino. Eso fue algo maravilloso, me 
quedé impresionada; temblé y lloré de 
emoción”.

No sería la primera, ni la única vez 
que vio de cerca a Fidel. Lo hizo tam-
bién cuando niña en el poblado de 
Minas, su pueblo natal, y durante la vi-
sita que realizara al Instituto Superior 
de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay 

(hoy Universidad de Ciencias Médi-
cas) para compartir con los estudian-
tes y profesores.

La intención fue abrir el curso 1978-79 
con un centro de este humanitario sec-
tor, contexto en el que se resaltara la 
importancia de la formación de los 
médicos y técnicos de la salud que, 
además de atender a nuestro pueblo, 
tiende sus manos solidarias a otras 
naciones del mundo.

En el “Doctor Octavio de la Concep-
ción de la Pedraja”, actual Facultad 
Tecnológica, se han graduado 55 649 
estudiantes de varios países en nue-
ve carreras de tecnologías de la salud, 
agrupadas hasta la actualidad en las 
modalidades de curso regular diurno y 
por encuentro. En la formación de post-
grado habilita a Operarios de Vectores, 
Administradores y Dependientes de 
Farmacia.

Para la Doctora en Ciencias Fidela 
Reyes, rectora de la Universidad de 
Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, la 
creación del politécnico: “significó la 
consolidación de la docencia para 
brindar, posteriormente, docencia a 
nivel superior y, por supuesto, dar se-
guimiento de las investigaciones que 
han tenido como misión el bienestar 
en materia de salud de nuestro pueblo 
camagüeyano”.

Institución generadora de 
humanismo 

Fidel en uno de los laboratorios 
multidisciplinarios. A su izquierda el 
ministro de Salud Pública; al frente, Gilberto 
Jardines García, entonces director del 
politécnico, y a su lado, María Cristina 
Nápoles López. 

El edifi cio de la institución docente de salud se encuentra en la intersección de carretera 
central y Avenida Madam Curie.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario

“
La semilla es lo primero”. Así, 
muy claro, la UEB Empresa de 
Semillas Camagüey anuncia 

al visitante su prioridad, y cómo 
no va a serlo, si allí comienza 
todo el proceso productivo. Qui-
zá por esto hace cuatro años se 
empeñaron en convertir un viejo 
banco de simientes de caña, per-
teneciente al extinto central azu-
carero Jesús Suárez Gayol, en la 
Finca Integral de Semillas Varias. 
Hoy en la localidad santacruceña 
de La Punta San Juan, da sus pri-
meros frutos.

El proceso comienza en la tierra 
y tiene continuidad en la ya casi 
treinteañera biofábrica de Puerto 
Príncipe, donde hombres y mu-
jeres consagrados a su trabajo 
parecen hacer magia, y bisturís 
en mano multiplican y multiplican 
hasta lograr un encadenamiento 
productivo que les permite sacar 
a la fase de adaptación 14 000 
vitroplantas de plátano en una 
semana.

DE LA TIERRA DIRECTO A LA 
SEMILLA

Quienes comenzaron hace cua-
tro años a desmontar el marabú 
que brotó producto del abando-
no de las tierras al desaparecer el 
CAI, soñaron con los pies en la 
tierra. Su misión fue la obtención 
de semillas de alto potencial ge-
nético y productivo.

“Encontrar el lugar no fue fá-
cil”, recuerda Norberto Martínez 
Regull, jefe de producción de la 
“UEB”, “pues había que buscar 
calidad uno o dos en los suelos, 
una infraestructura que permitie-
ra ahorrar tiempo y recursos, y 
fuerza de trabajo capacitada”.

El proyecto de la Finca concibe 
un área total de 123 hectáreas de 
tierra, de estas 92,4 destinadas 
directamente a la producción,  
además de 17 hectáreas de bos-
que que están en explotación y 
se convertirán en una fuente más 
de ingreso. El resto incluye naves 
para el almacenamiento, un plato 
de secado, un aula de capacita-
ción, vivienda y alojamiento para 
los profesionales que estén de 
tránsito.

Es también una fortaleza el 
equipamiento que se ha adqui-
rido, incluyendo un enrollador 

que permitirá alcanzar las 36 
hectáreas bajo riego en la pri-
mera etapa. La concreción total 
del proyecto requiere, según los 
cálculos, un millón 200 000 pesos 
en ambas monedas; de esos en 
equipamiento ya se han invertido 
cerca de 300 000; y aun cuando 
no está ejecutado el 100 % de la 
inversión, ya genera ingresos. En 
el 2016, aportó más de 400 000 
pesos, y en lo que va del año, 
más de 360 000, aunque el 70 % 
de lo que logran en estos días se 
insume dentro de la misma finca.

Trabajan a partir de la demanda 
que tiene la dirección agrícola de 
la provincia para satisfacer a los 
productores. En el 2018 han pro-
ducido más de medio millón de 
esquejes de boniato, así como 
simientes de la categoría básica 
en los granos, incluyendo nuevas 
variedades de maíz y un jardín 
con 15 tipos de frijoles para bus-
car cuáles tienen mayor capaci-
dad de adaptación a las distintas 
regiones de la provincia. También 
introdujeron cuatro variedades 
de tomate con muy alto potencial 
productivo, como el Celeste, que 
puede alcanzar las 120 toneladas 
por hectárea, sumando 824 kilo-
gramos de semillas.

Según explicó su director, el 
ingeniero agrónomo Asdel Té-
llez Santos, el trabajo comienza 
cuando reciben los embriones 
del Inivit. “Aquí se potencia, se 

fortalece, se multiplica y se les 
vende a los productores”, ade-
más agregó que tienen 46 hec-
táreas sembradas de cultivos 
varios como maní, plátano, yuca, 
boniato, maíz y calabaza. Téllez 
Santos enfatizó en la atención 
que se les da a los trabajadores 
de la finca, pues la estabilidad de 
la fuerza laboral resulta esencial 
para impulsar este proyecto.

“Esto comenzó muy empírico, 
nosotros mismos empezamos 
a sembrar porque no podíamos 
dejar perder el suelo. Después 
aquello fue creciendo y de 20 
hectáreas tenemos casi 100 y 
seguirá incrementándose”, dijo 
Eugenio Samber Batista, jefe de 
servicio que no olvida sus tiem-
pos como obrero.

Con el desarrollo actual y las 
potencialidades de los suelos, 

piensan para la campaña de frío 
2018-2019 bajar el porcentaje de 
frijoles rojos, crecer en negros e 
introducir el crema para contribuir 
a la sustitución de importaciones.

EN LA BIOFÁBRICA 
CERRANDO EL CICLO

La idea fue de Fidel —recuer-
dan sus fundadores—, la lanzó el 
26 de julio de 1989, y un año y 
medio después, en diciembre de 
1990, la Biofábrica estuvo lista. 
Desde el primer momento produ-
ce vitroplantas de especies y va-
riedades valiosas para el fomento 
de las áreas de cultivos varios, 
posturas de frutales, hortalizas y 
plantas ornamentales.

Aunque pudiera explotarse 
más, la mayor parte de las pro-
ducciones son plántulas de plá-
tano de variedades de alto valor 
agronómico por su resistencia y 
rendimientos, pero también se 
han dedicado esfuerzos a la re-
producción acelerada de otras 
especies como caña de azúcar, 
piña, malanga y ñame. Sus 40 
trabajadores son capaces de 
obtener aproximadamente 5 000 
vitroplantas por cada cepa inicial 
introducida al proceso.

Se saben un equipo, porque 
todos son esenciales, desde los 
que lavan los envases que regre-
san al proceso productivo, los 
que preparan el medio de cultivo, 
quienes se encargan de la selec-
ción, tratamiento e introducción 
de las cepas, los del área asép-
tica que se pasan horas y horas 
picando plantitas y multiplicán-
dolas, hasta quienes tienen la 
misión de la adaptación de las 
vitroplantas al ambiente natural 
(ex vitro). Si falla alguien pudiera 
perderse todo un año de trabajo.

La multiplicación ocurre me-
diante el fenómeno de la organo-
génesis, según la Ms. C. Yakeline 
Lourdes Carmenates Basulto, 
directora de la Biofábrica. “Este 
proceso consiste en la genera-
ción inducida de yemas axilares, 
seguida de su individualización 
para que comiencen un nuevo 
ciclo de vida. En ello se emplean 
medios de cultivo artificiales que 
tienen todo cuanto necesita la 
planta para desarrollarse: una 
base de sales inorgánicas y car-
bohidratos, más la adición de 
hormonas vegetales, que per-
miten dirigir el desarrollo de las 
yemas de acuerdo con la fase 
en que se encuentre, sea es-
tablecimiento, multiplicación o 
enraizamiento”.

Especialistas cubanos y extran-
jeros en la materia aseguran que 
las ventajas de las vitroplantas 
son enormes. Está la posibilidad 
de multiplicar especies que natu-
ralmente tienen muy poca capa-
cidad para hacerlo: de una planta 
madre de plátano solo se pueden 
obtener hasta cuatro propágulos 
en un año, en cambio, por la mi-
cropropagación es posible lograr 
entre 3 000 y 5 000 posturas; 
además de la uniformidad en 
la siembra, pues las posturas 
tienen el mismo nivel de desa-
rrollo y por tanto similares tiem-

pos de floración y producción. 
También ofrece garantía de 
reducción de afectaciones por 
enfermedades.

Con un plan de 630 000 vitro-
plantas, esos magos de la tierra 
tienen el compromiso de superar 
en 30 000 las producidas el año 
anterior. Todo este incremento re-
quirió adquirir equipos nuevos y  
heredados de centros científicos 
de la provincia, pues los de ellos 
tienen alrededor de 30 años de 
explotación.

Hasta el cierre del primer se-
mestre habían vendido 175 698 
vitroplantas, de ellas 32 673 de 
malanga y el resto de plátano. 
Además, 8 450 posturas de fru-
tabomba y 40 580 de hortalizas, 
principalmente de tomates. Es-
tas fueron directamente a las 
bases productivas, todas certifi-
cadas con la norma de calidad 
ISO 9001-2015 que respalda la 
trazabilidad del producto.

Para Pompilio Cisneros Gra-
cias, jefe de producción de la en-
tidad, la razón por la que estuvo 
abandonada por un tiempo esta 
idea fue la incomprensión de 
que a la naturaleza no se le pue-
den violar sus ciclos, “aquí han 
venido a pedirnos un número de 
vitroplantas de ahora para aho-
rita; eso es imposible, porque 
lo que está a la venta hoy, entró 
al proceso el año anterior, por 
eso todo lleva una contratación 
previa”.

Encadenar ambos procesos y 
cerrar el ciclo traería productos 
mucho más resistentes, de mayor 
calidad y niveles de rendimien-
tos. Diversificar las producciones 
de la Biofábrica sería otra manera 
de aportarles posturas de calidad 
a los campos camagüeyanos, 
que después se revertirán en una 
mejor cosecha. Esta es la era de 
aplicarle la ciencia al campo, y 
para lograrlo, no se puede olvidar 
que la semilla es lo primero.

“La semilla es lo primero”
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Posturas de frutabomba, variedad Maradol Roja.

Posturas de guayaba enana por esquejes.

Plantas ornamentales.

Posturas de hortalizas en su época.

Plátano Burro Censa. 

Plátano Vianda.

Plátano Fruta. 

Principales producciones de la Biofábrica:

Producciones auxiliares: 

Plátano Burro Censa.

Plátano vianda PV-06-30.

Plátano vianda Enano Guantamero.

Plátano vianda FHIA-21.

Plátano vianda FHIA-04.

Plátano fruta Gran Enano.

Plátano fruta FHIA-01.

Malanga Colocasia 
Inivit 2012.

Previsión de la provincia en cuanto al plátano:
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A cargo de Yanetsy León González
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Por Yang Fernández Madruga. Foto: Orlando Durán Hernández 

E
stamos en el teatro de la Universidad 
de las Artes Isa. Son poco más de las 
4:00 p.m. y por el color del cielo, que 

se ve a través de una ventana, solo pienso 
en una canción: La lluvia cayó. En algún lu-
gar se escucha el saxofón de Charlie Par-
ker. Viene del bolso de Henry Hernández 
Nápoles. Es su móvil. Contesta, sonríe y 
cuelga. Luego me mira y sabe que ha lle-
gado el momento de ponernos al corriente 
de su propia vida y de los ritmos que du-
rante 25 años lo han acompañado como 
saxofonista. 

“Mi primer gran amor fue la percusión”, 
comenta mientras le saca unas notas rápi-
das a un tambor batá. Después lo acomo-
da en un rincón del local. “Sin embargo, 
no pude matricular en ese instrumento en 
la ‘Luis Casas Romero’ y junto a mi madre 
revisé las posibilidades que restaban. Ella 
con un rostro expresivo lo decía todo. Al 
trombón le dibujó un mohín de rechazo e 
hizo lo mismo con el contrabajo. Del saxo, 
último en la lista, dijo con dulzura: ¡Ah, 
Fausto Papetti!...”.

Ahora se le puede encontrar, a sus 
anchas, interpretando un extenso reper-
torio en espacios dedicados a la música 
como la sala de concierto José Marín 
Varona, pero la existencia no es una ca-
rretera lineal o un paisaje monocromático. 
“Sacrifiqué el tiempo libre de mi infancia. 
El saxofón se convirtió en mi trompo, en 
mi papalote y en mi juego de pelota. No 
obstante, nunca me he arrepentido”.

Además del olor a inminente aguacero, 
por la ventana se cuela también un variado 
recital de reguetón. No oigo a Henry ni él 

a mí. En medio de ese dilema, como se-
cundados por la banda sonora de Salvar al 
soldado Ryan, evadimos la balacera de pa-
labras inconexas y ataques sónicos, subi-
mos por una escalera y nos parapetamos 
en la biblioteca situada en el segundo piso. 
Con la claridad de un balcón a sus espal-
das, apenas veo la silueta de Hernández. 
A contraluz, la faz de un hombre puede 
tomar ciertos tintes sombríos.

“Tuve una experiencia bastante incómo-
da hace ya unos años. Cada vez que inter-
pretaba determinadas piezas de concier-
to, en especial una de las obras de Johan 
Sebastian Bach, la entrega era tanta que no 
escuchaba lo que yo mismo tocaba. Asumía 
un grado de introspección inexplicable que 
me provocó hasta miedo. Gracias a la con-
tinua práctica del oficio logré establecer un 
equilibrio entre el corazón y la mente para 
controlar ese estado emocional”.

Dentro de una maleta oscura que sostie-
ne sobre sus piernas, permanece silencio-
so, dorado y ligero su inseparable saxofón 
soprano. En la familia del instrumento es 
uno de los más pequeños y parece dócil e 
inofensivo. Cualquiera lo subestimaría por 
su tamaño, pero exige de una mayor pre-
sión de aire para producir el sonido y de 
mucha destreza para alcanzar la melodía 
deseada. Henry “lo ha agarrado por una 
oreja” y a conveniencia le ha extraído las 
notas más expresivas. Lo ha sabido fusio-
nar con su carácter.

“Sin embargo, el saxo con el cual con-
servo mis mejores vivencias es el barítono. 
Con él pasé instantes inolvidables durante 
el II evento  Jazz Band Centro, celebrado 

en Morón, en el 2016, y en la grabación 
del disco La rumba soy yo, que reunió a 
talentosos artistas del país. Después de 
soplar la primera nota sol en uno de sus 
temas, tuve la revelación de que algo bueno 
saldría de nuestro trabajo. En el año 2001 el 
sencillo obtuvo un Premio Grammy 
Latino en la categoría de música 
folclórica”. 

Una corriente de aire entra 
a la biblioteca. Imagino que ha 
traído consigo un torrente de ideas 
a este hombre que personifica ins-
trumentos y defiende la inspiración 
que nace del alma. Ahora se levan-
ta la gorra plana, de color beige, 
que trae puesta y se pasa la mano 
por la cabeza. Habla de un referente 
en su profesión, el camagüeyano Luis 
Fernández Alfonso. Conversa de Martí, 
Fernando Ortiz y parafrasea a Tagore 
para señalar la importancia de servir con 
el propósito de dejar una obra útil a la hu-
manidad.

“Es en la enseñanza donde más siento 
que vibro. Se entronca con mi naturale-
za de  incentivar a otros para que lleguen 
más lejos. A mis alumnos del Isa los educo 
y les doy las herramientas necesarias con 
el fin de que me superen y, a su vez, ellos 
sean capaces de transmitir esos conoci-
mientos cuando se encuentren frente a un 
aula. En estos momentos me siento con la 
responsabilidad de rescatar la tradición de 
mi oficio desde la cantera”.

 Después de un diálogo extendido, 
los libros de música que nos rodean 
parecen disgustados. Rompimos por 
largo rato el silencio de su templo. 

Salimos del local, bajamos por una es-
calera y en un flanco ya no se oyen las 
ráfagas “reguetonezcas“ y por el otro, la 
lluvia moja a toda la ciudad. Henry sigue 
hablando de música. Crea mímicas con 
las manos para explicarme más sobre el 
sonido de los distintos saxofones. Charlie 
Parker lo interrumpe una, dos, tres veces, 
pero él siempre tiene tiempo para la 
música. El sonido del saxo, simplemente, 
le separa los pies del suelo.
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Por Marianne Portuondo y Yilenis Pérez (Estudiantes de Periodismo)
Foto: Orlando Durán Hernández

V
ivimos en la era de la digitalización, en 
la que la cotidianidad juvenil se resume 
al uso casi indispensable de las nuevas 

tecnologías. Por lo general, los más pequeños 
se ven inmersos en ellas y los adultos sufren 
por inexperiencia ante tal desarrollo.

Surgió así El Callejón de los Milagros, 
como un puente entre la tradición y la mo-
dernidad, una apuesta por fomentar la cultu-
ra audiovisual en armonía con el uso creativo 
de las nuevas tecnologías, para sembrar en 
los camagüeyanos algo más que el común 
“corta y pega” de información.

Con el sueño de construir un pensamien-
to crítico en los espectadores, Juan Antonio 
García Borrero concibió este proyecto, que 
rescata el lenguaje cinematográfico con his-
torias y emociones de un mundo donde pre-
dominan los efectos especiales.

—¿Cómo ha sido la evolución del pro-
yecto durante sus tres años?

—Es un proyecto escalable porque está 
creciendo paulatinamente y se actualiza en 
consonancia con la renovación de las tec-
nologías. Frente al agitado panorama que 
esto determina intentamos rescatar el llama-
do humanismo digital.

—¿Qué oportunidades brinda El Callejón 
de los Milagros a los usuarios?

—Tenemos una mediateca con diversos 
productos visuales, desde películas clási-
cas a cortometrajes que satisfacen gustos 
variados. Todas las personas son bienveni-
das a unirse a nuestro portal a través de la 
conexión WiFi disponible todos los días, o 
mediante la descarga de la aplicación que 
diseñamos para facilitar otras vías de con-
sumo.

“También recibimos usuarios especiales, 
que son los niños, e insistimos en su edu-
cación cultural: trabajamos con payasos, 
consultamos psicólogos para ver el tema de 
las adicciones a las nuevas tecnologías, y 
enfatizamos en la relación con los padres”.

Para Juani, como popularmente lo cono-
cemos, lo imprescindible siempre será el 
ambiente de debate que se forma a partir 
de conocimientos y argumentos sólidos, 
quizás por ello considera este proyecto 
“un milagro creativo, que parte desde el 
hombre y le permite descubrir las maravi-
llas que se pueden lograr”.

E
l uso consciente de las nue-
vas tecnologías en función de 
las jóvenes generaciones y el 

rodaje de películas en la pantalla 
grande han sido la esencia funda-
mental este verano del espacio infan-
til Cinema Payadiso, conducido por 
los payasos Cebollita y Florecita, en 
la sala de video Nuevo Mundo.

Desde el recibidor de esa institu-
ción comenzaron las bromas de los 
dos simpáticos creadores de son-
risas, tan conocidos por el público 
de Camagüey. Los pequeños rieron a 
carcajadas, interactuaron con las ocu-
rrencias de Cebollita y recordaron las 
lecciones, de la clase anterior, sobre 
los ángulos más adecuados que se 
deben adoptar para hacer una buena 
foto o la posición más aconsejable 
para grabar un video con el celular.

En la sala de proyecciones, los 
payasos continuaron incrementan-
do los conocimientos de los meno-
res del hogar y también de sus fa-
miliares. Hablaron sobre la manera 
adecuada de tomar una instantánea 
con calidad y dieron la oportunidad 
a los niños para que realizaran sus 
propias imágenes. En ese espacio, 
el público también se aproximó, a 
través de un glosario audiovisual, a 
los conceptos de contraluz, y luz de 
separación, y se explicó el propósito 
de resumir la esencia de un filme, de 
los tráilers cinematográficos.

Durante el encuentro fue promo-
cionado, por el investigador Juan 
Antonio García Borrero, el portal de 
El Callejón de los Milagros.

Como colofón de la iniciativa, los 
niños disfrutaron del largometraje 
Solo en casa, en el que una peque-
ña debe enfrentar los misterios que 
esconde su hogar.

El próximo sábado regresará la 
peña Cinema Payadiso, porque este 
fin de semana Cebollita y Florecita 
celebran sus 15 años de vida artís-
tica, durante el segundo Encuentro 
de Payasos Diagnóstico de Risas.

�Y. F. M.

�Foto: O. D. H.

Un milagro que se deja ver Risas y tecnología: combinación 
para aumentar saberes
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MARTILLISTA 
OSORIO A LOS 
OLÍMPICOS DE 
LA JUVENTUD

La camagüeyana Alegna 
Osorio será una de los repre-
sentantes del campo y pista 
cubano que competirán en 
los III Juegos Olímpicos de 
la Juventud, previstos para 
octubre próximo en Buenos 
Aires, Argentina. En la cita, 
programada del 6 al 18 del 
décimo mes del actual año, 
la agramontina concursa-
rá en la prueba del martillo 
para damas. La comitiva la 
encabeza el triplista Jordan 
Díaz, campeón mundial de 
cadetes y juveniles. Además 
competirán por la Isla Lester 
Lezcay, Niesterle Castillo, 
Keily Pérez, Rosaidi Robes, 
Zulia Hernández y Melany 
Matheus.

�Manuel Moya Suárez                      
(Radio Cadena Agramonte)

OTRO VERANO DE 
FÚTBOL POR RACIEL 
MARTÍNEZ

Después de dos meses de 
competencia, el Mickys Club 
retuvo la corona en la XVII 
edición de la Copa de Verano 
Raciel Martínez In Memoriam. 
Este año el reparto Lenin, 
meca del balompié cama-
güeyano, recibió 14 equipos 
de varias comunidades del 
municipio. Glorias Deportivas 
como Armando Cruz y 
Rolando Boedo, además de 
competir, organizaron con 
éxito el torneo que reunió ju-
gadores del equipo juvenil de 
la provincia que se tituló en el 
último campeonato nacional, 
integrantes de la selección 
sub-23 que participará en el 
tercer torneo cubano de la 
categoría y miembros de los 
Miuras. Los campeones, que 
cuentan en sus filas con los 
titulares nacionales de 2016 
Raidel Fernández y Yaisniel 
Nápoles, derrotaron en la 
final al combativo equipo del 
reparto Garrido 2-1, ambos 
goles a la cuenta del bicam-
peón centrocaribeño de 
hockey sobre césped Darian 
Valero.

A
inhoa Carales Santana tie-
ne tres años y juguetes 
nuevos. Adelante la encon-

tró en el portal de su casa con dos 
medallas enormes en el pecho y 
dos peluches de Baqui, la masco-
ta de los recién finalizados Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
Barranquilla 2018. Son obsequios 
de cumpleaños de sus padres. 

“Todo nuestro sacrificio es por 
ella. Yo hubiese querido regalarle 
una presea de oro, pero bueno, 
su mamá se la trajo”, nos cuenta 
Giraldo Carales (G), subcam-
peón en polo acuático, mientras 
la pequeña corretea por la sala.

Lisbeth Santana (L), miembro 
de la selección femenina de esa 
misma disciplina, que alcanzó 
el título en la ciudad colombia-
na, trata de explicar su alegría: 
“Ella pasó dos meses sin vernos 
porque ambos tuvimos bases de 
entrenamiento en el exterior y 
luego la competencia. Para los 
tres fue muy difícil, la llamába-
mos todos los días y le explicába-
mos que íbamos a competir para 
traerle las medallas”. 

Intento entrar en confianza con 
Ainhoa para preguntarle sobre 
sus padres, pero se escapa sin 
decir palabra. Entonces indago 
sobre las carreras de los polistas.

G: “Comencé bien pequeño en 
natación. Era bueno, aún compi-
to en las copas Marcelo Salado y 
saco alguna medalla, pero me in-
cliné hacia el polo porque quería 
ser como mi hermano mayor, que 
ya lo practicaba. Además, la na-
tación me resultaba más monóto-
na. Pertenezco a una generación 
dorada del polo acuático, fuimos 
campeones nacionales en casi 
todas las categorías”.

L: “La natación también era mi 
deporte, y por mucho que trata-
ron de convencerme para que 
me hiciera polista, decía que no. 
Fui a varios eventos como esco-
lar, pero no obtuve buenos resulta-
dos. En noveno grado debía deci-
dir entre continuar en el deporte o 
ir a otro tipo de enseñanza y cedí 
ante los profesores que querían 
que ingresara en polo por mi es-
tatura. Poco a poco me enamoré”.

Hoy los dos son piezas funda-
mentales en las selecciones na-
cionales cubanas.

G: “Con 17 años me llama-
ron a la preselección de ma-
yores y desde entonces soy 
fijo en la lista. En este tiempo 
nuestros principales logros han 
sido el bronce centrocaribe-
ño en Veracruz 2014, el cuarto 
lugar en los Panamericanos de 
Guadalajara 2011 y el séptimo en 
Toronto 2015. Las deserciones y 
la falta de roce internacional han 
influido mucho en que no tenga-
mos más éxitos”. 

Juntos recuerdan con añoran-
za los tiempos en que Camagüey 
dominaba en las piscinas cuba-
nas y aportaba decenas de atle-
tas al alto rendimiento. Les duele 
que el equipo Cuba pierda opor-
tunidades y torneos.

L: “Además del deterioro de 
las instalaciones ha mermado el 
interés por desarrollar nuestra 
disciplina. En Camagüey se han 
tomado malas decisiones, como 
la de cerrar la escuelita de de-
portes acuáticos y utilizarla para 
otros. Eso desmotivó a muchos 
entrenadores y acabó con el 
sistema de captación tempra-
na que existía en la provincia y 
que era de los mejores de Cuba. 
Tenemos que resolver esos pro-
blemas para llegar a planos es-
telares. Nosotras hemos viajado 
por Europa y nos percatamos 
que tenemos calidad para jugar 
en las mejores ligas del mundo”.

G: “La situación de las piscinas 
en todo el país es lamentable, 
todos los años se pierde alguna. 
Confío en los cambios que se  
hacen para potenciar nuestra 
disciplina, aunque todavía hay 
que trabajar mucho para recons-
truir los centros de aprendizaje y 
lograr la contratación de las prin-
cipales figuras al más alto nivel. 
Como parte de la preparación 
para Barranquilla estuvimos en 
Croacia, la meca del polo acuáti-
co, y los jugadores y los técnicos 
hablaron muy bien de nosotros”.

Para ambos, la lid de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
marcó la madurez como atletas.

L: “Caer el primer día ante 
Puerto Rico nos sacó de paso 
porque nos creíamos muy supe-
riores. Habíamos tenido una gran 
preparación, estábamos forma 
física y psicológicamente, por 

eso nos chocó mucho perder. 
Luego nos calmamos y rectifi-
camos nuestra estrategia para 
ser más efectivas en el estilo de 
juego y las particularidades del 
arbitraje en el área; vinieron los 
resultados satisfactorios. Yo tuve 
que dejar mis responsabilida-
des como poste para defender y 
darles juego a las atacadoras en 
ofensiva. Así construimos el parti-
do de la final y pudimos llevarnos 
el oro”.

G: “Todavía no me recupero, 
me paso el día pensando en el 
juego que perdimos en la final. 
Habíamos llegado a la compe-
tencia en excelentes condiciones 
después de la gira por Croacia, 
pero cuando sufrimos 20 expul-
siones en el primer partido nos 
dimos cuenta de que teníamos un 
problema. El arbitraje en las me-
jores ligas europeas es diferente 
al de Centroamérica, porque per-
miten más el contacto. Llegamos 
habituados al juego duro y los ofi-
ciales nos amonestaban al menor 
roce. No obstante, ajustamos y 
mantuvimos la racha ganadora 
hasta el último día. Ya habíamos 
visto que los equipos colombia-
nos estaban sacando resultados 
increíbles en otros deportes co-
lectivos y nos preparamos para 
contrarrestar el apoyo del público 
y los favores arbitrales, pero no 
alcanzó. Comenzamos perdien-
do y nunca pudimos remontar, 
defendimos muy mal, no estuvi-
mos precisos en ataque”.

Aún Giraldo se nota muy desilu-
sionado: “Yo quería traerle la de 
oro”, dice y mira a su tesorito. Y 
lo hizo todo, marcó siete goles de 
los diez de su equipo en la final. 

Ajena a sus cavilaciones, 
Ainhoa disfruta ambas preseas 
por igual, las mira maravillada y 
las muerde con la pose de moda 
entre los campeones. Ellos la dis-
frutan con la vista: ahí está el fruto 
de todos sus esfuerzos.

G: “Comenzamos nuestra re-
lación en el 2011, durante los 
Panamericanos. Hasta entonces 
solo nos conocíamos, porque el 
equipo femenino tenía su centro 
de preparación en Villa Clara y 
nosotros en La Habana; fue por 
esa fecha que las trasladaron a la 
capital”.

L: “Siempre nos llevamos bien 
y quisimos formar una familia, 
aunque Ainhoa llegó de sor-
presa. Me enteré que la llevaba 
dentro a los dos meses. Ella es 
medallista de bronce en Veracruz 
2014, porque jugué embarazada 
sin saberlo. Quizás por eso le 
gusta tanto la piscina”.

Como si supiera que con sus 
padres se acaba el diálogo, la 
semilla de este compromiso se 
acerca y dice: “permiso”. Está 
lista para conversar:

—¿Dónde estaban mamá y 
papá? —le pregunto.

—En “Banquilla” y me trajeron  
las “melallas” y los Baqui.

—¿Tú los quieres mucho?
Para que no haya dudas lo ex-

clama: “¡Muuuuucho!”.
—¿Por qué?
Gira hacia sus padres, les 

“lanza un poema” con la mirada, 
y encoge los hombros, porque 
todavía no ha aprendido palabras 
para explicar el amor. 

 Los héroes de 
Ainhoa

F
o
to

: 
O

ti
lio

 R
iv

er
o
 D

el
ga

d
o

A
l amanecer de este viernes, excepto Camagüey y 
Villa Clara, los equipos que participan en la 58 Serie 
Nacional de Béisbol habían celebrado al menos 15 

encuentros, cifra que delimita el primer tercio del calen-
dario de la primera ronda. La lluvia ha sido la gran prota-
gonistas del show de los Toros, pues ha interrumpido o 
suspendido diez choques. No obstante, exhiben balance 
de siete victorias y seis derrotas y buscan ante Artemisa 
llegar a las ocho sonrisas que planificó el manager Or-
lando González para esta fase. Hoy Adelante le propone 
algunas claves del accionar de los agramontinos hasta el 
momento.

LO MEJOR:
Pedro Smith es séptimo en carreras impulsadas en todo 

el campeonato con 15 y solo ha dejado de empujar en 
cuatro de los 13 encuentros que ha disputado su equipo. 

Alexander Ayala es cuarto en average ofensivo con .512 y 
en carreras empujadas con 17. Héctor Hernández en 43 
comparecencias al cajón de bateo ha disparado 14 inatra-
pables, con el tercer mejor average de la 58 SNB (.438).

Dariel Góngora es el mejor zurdo de la campaña, pues 
no ha perdido en tres aperturas; solo ha permitido cuatro 
carreras limpias en 22.0 entradas de actuación (PCL 1.64), 
con 14 ponches y seis boletos. Carlos Pérez tiene dos 
juegos perdidos como relevista, aunque en ambos fue 
perjudicado por errores defensivos y arbitrales. Lo cierto 
es que ya acumula tres salvados y en ocho capítulos de 
actuación solo le han conectado cuatro hits, ha ponchado 
a cuatro y regalado tres bases por bolas. 

LO PEOR: 
Además de las interrupciones en el programa y los 

largos traslados, los camagüeyanos se han visto involu-

crados en decisiones arbitrales controvertidas, la mayoría 
con desenlace desfavorable para ellos. A las ausencias 
por lesión de José Ramón Rodríguez y Leonel Segura 
se sumaron las del DT Orlando Gónzalez y el designado 
Héctor Hernández por problemas personales; que se sin-
tieron en la barrida de Las Tunas.

PREOCUPANTE:

Yariel Rodríguez, líder del staff camagüeyano, ha rega-
lado 14 boletos y le han conectado 17 imparables en 19.2 
innings. El “Gallero de San Serapio” apenas acumula un 
triunfo en tres salidas. Se esperaba que Leonel Moas ex-
plotara ofensivamente este año, pero hasta el momento 
registra escaso promedio de .264 (11 hits en 49 veces al 
bate), se ha ido en diez ocasiones por la vía de los strikes 
y no ha pegado su primer extrabase.

 laves del primer tercio



La Educación, garantía y realidad en Camagüey

L
a provincia de Camagüey está lista para iniciar el cur-
so escolar 2018-2019 el próximo 3 de septiembre. Así 
lo constataron Ena Elsa Velázquez Cobiella, ministra 

de Educación y Oberto Santín Cáceres, viceministro de 
Educación Superior, en recientes visitas al territorio.

Velázquez Cobiella verificó los indicadores vinculados al 
ascenso de la matrícula en las enseñanzas primaria, poli-
técnica y la formación del personal pedagógico. Subrayó 
la necesidad de elevar la cifra de profesores y destacó la 
importancia de la escuela pedagógica en el logro de este 
objetivo. 

“Aquí se encuentra el centro de formación de docentes 
de mayor matrícula del país, lo que ha ayudado a solucio-
nar dificultades en las aulas primarias y la de educación 
especial. Ha tenido también dos graduaciones de maes-

tros de inglés, con lo que se pueden enriquecer los nive-
les educativos como la Secundaria Básica”.

El mejoramiento de la disponibilidad de los equipos tec-
nológicos, la venta del uniforme para los alumnos exter-
nos y los positivos avances en la culminación de las labo-
res de reparación en los diferentes centros, fueron otros 
temas analizados.

En el caso de la Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte (UC), a todos sus estudiantes se les garantiza-
rá, por diferentes vías, la bibliografía necesaria, los recur-
sos materiales, las condiciones de vida, y un claustro de 
calidad comprometido con su formación integral.

De acuerdo al informe presentado por el Doctor en 
Ciencias, Santiago Lajes Choy, Rector de la Casa de Altos 
Estudios, el curso escolar 2018-2019 debe ser superior al 

anterior, tanto en el orden cualitativo como en el cuantita-
tivo, “lo que no quiere decir que no presentemos dificulta-
des que afrontaremos”.

Asimismo el directivo explicó que este será un perío-
do lectivo marcado por la discusión del Proyecto de 
Constitución. “Aunque todavía se ultiman detalles en el 
cronograma para los debates, tenemos pensado arrancar 
el próximo 13 de septiembre a las 9:00 a.m., en la carrera 
de Derecho”.

Entre las prioridades que se plantean para la nueva eta-
pa se encuentran: perfeccionar la internacionalización de 
la Universidad, incrementar la vinculación de los alumnos 
con las tareas de impacto en el territorio y alcanzar la con-
dición de Excelencia en el 2019. 

� Lisyén Halles Ravelo y Yang Fernández Madruga

El Estado garantiza a sus ciudadanos servicios de educación gratuitos y asequibles para su formación integral, desde el preescolar hasta la enseñanza 
universitaria de pregrado, conforme a las exigencias sociales y las necesidades del desarrollo económico-social del país. 

� La enseñanza es laica y se basa en los aportes de la ciencia y en los principios y va lores de nuestra sociedad. 

� La educación debe promover el conocimiento de la historia de la na ción y desarrollar en los educandos una alta formación de valores éticos, morales,         
    cívicos y patrióticos. Proyecto de Constitución

La red escolar está compuesta por 678 centros, de los 
cuales funcionarán 24 como mixtos, además de otras 
23 instalaciones educacionales, aumentando en dos los 
hogares para niños sin amparo familiar. Para este curso 
reabren seis escuelas rurales: una en Florida, dos en 
Vertientes, dos en Najasa y una en Santa Cruz del Sur.

Requieren de internado 6 735 
estudiantes (174 más que el curso 
anterior).

Régimen seminterno asciende a 62 610 
(superior al curso anterior en 206 estudiantes).

12 490 profesores frente al aula y el 
trabajo conjunto con la Universidad 
permitirá que 245 de sus estudiantes 
impartan clases en las secundarias, 
los politécnicos en el municipio 
cabecera y en el IPVCE Máximo 
Gómez Baéz. Hay un déficit de 1 102 
profesores.

Matrícula prevista asciende a 119 020 
estudiantes en las diferentes educaciones y 
tipos de centros.

Compuesta por tres sedes (Ignacio 
Agramonte, José Martí y Manuel Fajardo), 
diez facultades y 12 centros Universitarios 

Municipales.

Inician el curso con ocho carreras 
acreditadas de excelencia, ocho certificadas y 

una avalada.

 1 287 profesores a tiempo completo.

Matrícula para próximo curso: 12 700 estudiantes.

Total de becados en las tres Sedes: 2 220.

1 530 en Ignacio Agramonte.

570 José Martí.

120 Manuel Fajardo. 

La Universidad Médica cuenta con tres 
facultades: Estomatología, Ciencias Médicas 

y Tecnológica. 

Se imparten 11 carreras, de ellas seis por curso por 
encuentro en la Facultad Tecnológica. Doce carreras en 
la educación técnico profesional para 12mo. grado de 
las cuales una se realiza por encuentro. Siete se inician 
en la modalidad de ciclo corto y por último tres carreras 
técnicas para el noveno grado.

Técnico Medio: 1 066.

Pregrado: 5 240.

Postgrado: 1 500.

El claustro de profesores es de 2 178,
de ellos 41 titulares, 352 auxiliares,
970 asistentes y 809 instructores.

Matrícula: 

8 300 en cursos por encuentros.

4 000 en curso diurno.

200 en enseñanzas a distancia.

200 en curso de Nivel Medio Básico.
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